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“A mente é tudo. O que você pensa, você se torna. 
Somos moldados por nossos pensamentos; nós nos tornamos aquilo que 
pensamos. Quando a mente é pura, a alegria segue como uma sombra que 
nunca vai embora. 
Não habite no passado, não sonhe com o futuro, concentre a mente no 
momento presente”.

Sidarta Gautama (Buda)

Quanto tempo leva para se criar uma 
ideia? Um minuto, uma hora, um dia, 
um ano, uma década ou uma vida?

Acredite, isso não importa. O que realmente 
importa é se o que você está fazendo te faz bem, e 
só.

E o que fazemos é trazer para o nosso leitor 
informação boa. Iguaria que está em falta em todo 
o mundo.

Na oitava edição da Revista Pró-Governo 
fechamos o ano de 2021, esperançosos com os 
avanços da medicina, tecnologia e do movimento 
mundial pela busca de esperança pós pandemia.

A última Pró-Governo do ano leva o leitor 
a refletir, sobre sustentabilidade, sobre as políticas 
públicas e formatos de gestão, onde os municípios 
precisam se unirem para conseguir solucionar os 
problemas da população.

Os consórcios intermunicipais vieram 
para ficar e organizar os municípios, evitando 
burocracias desnecessárias que fazem com que os 

mais prejudicados sejam os mais necessitados.
Para falar de tolerância e políticas de inclusão e também segurança 

jurídica, fizemos uma entrevista exclusiva com o secretário de Justiça e 
Cidadania do Estado de São Paulo, Fernando José da Costa que está 
fazendo grande diferença na superpasta do Governo do Estado.

A nossa lista de secretários de Estado publicada em todas as edições, 
agora virou um aplicativo que você pode baixar em seu celular para 
visualizar, não somente os secretários, como também prefeitos, deputados 
estaduais e federais, senadores e ainda pode contribuir enviando cadastros 
de agentes que ainda não constam no aplicativo. Baixa lá... App Pró-
Governo na PlayStore e Appstore.

Para finalizar gostaria de agradecer a todos que participaram da 
edição, prefeitos que enviaram fotos do seu trabalho nas cidades, amigos 
e parceiros comerciais e em especial meus colaboradores, que não medem 
esforços para criar uma boa ideia e fazer a nossa Revista Pró-Governo 
cada vez mais Pró-Você.

Obrigado por mais um ano e que venham muitos mais.
Luis Fante.
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Confira os principais destaques do Estado de SP. 
Fotos enviadas pelos nossos prefeitos. Todos trabalhando juntos para um Estado melhor.

Envie também sua foto para progoverno@gmail.com

A prefeita Barbara Vilches de Presidente Venceslau é destaque 
entre os prefeitos de todo o Estado de São Paulo

Amigos de longa data, João Monteiro e Alessandro Palma
Da cidade Jumirin, o vereador Túlio Benetom, prefeito Daniel 

Vieira e o vereador Ricahard Civitella

O diretor de comunicação da Fundec, Fernando Nunes, o vice-governador de 
São Paulo, Rodrigo Garcia e o diretor executivo da Fundec, Edson Kai

O deputado estadual André do Prado, 
discursando em evento do Estado

O assessor Alexandre Leite e presidente do 
PSDB estadual, Marco Vinholi

Marco Vinholi, expoente da política de gestão no Estado de São Paulo

O deputado Mauro Bragato, o prefeito de 
Pauliceia, Antonio Simonato e o deputado federal 

Vanderlei Macris

Arildo José de Almeida, presidente da FEMA em Assis
Inauguração do Giardino Portinari em Brodowski, com o prefeito Dr. José Luiz Perez, a vice Dra. Elenice Sanches Rodrigues Tonello, 

secretários municipais e parceiros
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O diretor do Invest SP, João Guariba
O governador João Doria com o staff de segurança da 

UNOESTE em Presidente Prudente
Os amigos Renato David, Alessandro Palma e o prefeito de Alfredo 

Marcondes, Celso Pirani

Prefeito de Itapecerica da Serra, Francisco Nakano em 
pronunciamento na Câmara Municipal da cidade

Sempre focado, Emerson Camargo em evento do Governo do 
Estado

Prefeito de Luiz Antonio, Rodrigo Mello Marques e o ex-prefeito de Colatina Sérgio Menegueli

Os amigos André Ferreira e Rodrigo Garcia

O prefeito Osmar Pinato de Junqueirópolis 
discursando em evento do PSDB

O presidente da câmara de vereadores de Quatá, Jerson 
MP e o deputado Mauro Bragato O vice governador Rodrigo Garcia é exemplo de gestão

O prefeito de Martinópolis, Marco Antonio de Freitas
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Prefeito de São José do Barreiro, Alexandre de Siqueira 
Braga em evento com o governador João Doria

Os amigos de trabalho Luis Fante e Manoel Cabrera 

O representante comercial Leonardo  
Henrique visitando a arena da baixada em Curitiba

Vice-governador Rodrigo Garcia, governador 
João Doria, o prefeito de Ribeirão Preto Duarte 

Nogueira e o secretário Marco Vinholli.
Fred Guidoni, Flavio Amary e o ex-prefeito de Holambra Fernando 

Fiori.

Marcelo Kamada, Cecília Costa, Carol Goes, 
Bruna Fazano, Alessandro Palma e Luiz Blanco.

Prefeito de Maracaí Paulo Eduardo da Silva, Desembargador-presidente 
do Tribunal Regional Eleitoral de São Paulo Waldir Sebastião de Nuevo 

Campos Junior, e Vice-prefeito de Maracaí Willian Camargo

Prefeito de São José do Rio Pardo, Marcio Zanetti em um encontro 
na Associação Comercial e Industrial(ACI)

Reunião do PSDB estadual no diretorio em São Paulo, sob a 
liderança de Marco Vinholi

Prefeito de Amparo, Carlos Alberto Martins, deputado Edmir Chedid, superintendente do SAAE Marcelo Viam e vereadores analisando 
projeto da obra de uma ponte na cidade

Deputado federal Geninho Zuliani, os deputados estaduais Mauro Bragato e Carlão Pignatari e o prefeito de Álvares 
Machado, Roger Gasques em evento no interior do Estado.
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M
ais um passo para o desenvolvimento e in-

vestimento na educação de jovens e adoles-

centes no estado. O Secretário Estadual da 

Educação, Rossieli Soares, inaugurou, em 

outubro, uma nova unidade do Centro de Inovação da Educa-

ção Básica Paulista (CIEBP) da Secretaria da Educação do Estado 

de São Paulo (Seduc-SP) na Escola Estadual Francisco Euphrasio 

Monteiro, localizada na Vila Barcelona, em Sorocaba.

“Os talentos precisam ser incentivados e com a tecnolo-

gia também é assim, nós descobrimos cada vez mais meninos 

e meninas que gostariam de se desenvolver nessa área, por isso 

precisamos criar mais espaços como esse e hoje é um pontapé 

inicial inaugurando o CIEB em Sorocaba e obviamente, nós que-

remos alcançar muito mais escolas”, afirma o Secretário Estadual 

da Educação Rossieli Soares.

O novo CIEBP de Sorocaba será o primeiro a atender a 

rede estadual do interior de São Paulo, tornando-se um polo de 

tecnologia e inovação para milhares de estudantes da rede públi-

ca. A previsão de atendimento no local chega a até 1,2 mil pesso-

as por dia, circulando em vários turnos. O CIEBP da capital, loca-

lizado no bairro da Pompeia, já recebeu mais de 20 mil pessoas, 

entre professores e estudantes, além de 500 mil participações pelo 

Centro de Mídias de SP.

“O Centro de Inovação democratiza o acesso à tecnolo-

gia e à inovação. Com a abertura deste e outros centros, a ideia 

é que possam abrigar os estudantes e professores do interior e 

trabalhar com as vocações de cada região, como o agronegócio, 

o turismo, o setor industrial. O espaço de Sorocaba tem material 

de ponta, equipamentos high techs para potencializar os grandes 

talentos do interior. Além disso, estamos em negociação de par-

cerias para ter estagiários que possam ser formados e acolhidos 

pelo mercado de trabalho da região”, explica a coordenadora da 

CIEBP, Débora Garofalo.

O investimento no polo de Sorocaba foi totalmente apor-

tado pela Seduc-SP, sendo R$802.000,00 na reforma em toda a 

unidade escolar e R$287.000,00 para a compra de materiais e 

equipamentos, entre eles câmeras e outras ferramentas para gra-

vação digital, kits de robótica, computadores, cortadora a laser e 

impressora 3D.

“Essa inauguração é um reconhecimento de todo trabalho 

que essa Diretoria de Ensino e principalmente que esta escola fez. 

É um reconhecimento também de quanto nós temos que avançar 

nas tecnologias e sem contar que é um espaço que muita gente 

vai aproveitar, toda a região de Sorocaba”, avalia a Dirigente de 

Ensino de Sorocaba, Rossenilda Gomes Faria.

INTERIOR DO ESTADO GANHA SUA 
PRIMEIRA UNIDADE DO CENTRO DE 

INOVAÇÃO SP

sorocaba sorocaba

Até abril de 2022, outros 19 centros serão abertos no estado de São Paulo
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Balança Rodoviária própria de 30 metros
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autoviapavimentacao
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CEP 17890-000 Junqueirópolis-SP
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Å(18) 3841-3223
autoviaconreto
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Cada novo CIEBP contará com 24 professores forma-

dos e preparados por grandes parceiros da área, em sete es-

paços para atividades com uso de computadores, programa-

ção, robótica, jogos digitais, pesquisa e ideação de projetos. 

Também abriga um pequeno estúdio do Centro de Mídias de 

São Paulo (CMSP) de gravação, locução, sala maker de cria-

tividade visual, prototipagem, fabricação digital, além de um 

Hub Educacional.

“O melhor benefício do CIEB é conectar as pessoas, 

pois temos vários alunos com ideias visionárias e não tínhamos 

equipamentos para atender e agora vai ser possível fazer essa 

conexão de ideias e pessoas”, comemora o professor Rodrigo 

Carrasco.

“Estudar sobre tecnologia muda em tudo nos estudos 

porque hoje a nossa vida é a base da tecnologia então é muito 

importante a gente aprender sobre essa área” diz a estudante 

Anna Júlia Alves de Carvalho.

O CIEBP também integra a tríade de inovação da 

Seduc, que tem como premissa os novos componentes do 

programa Inova Educação como Tecnologia e Inovação; Cul-

tural, com o Movimento Inova, e de experimentação, com o 

Centro de Inovação. Até abril do próximo ano, serão inaugu-

No Centro de Inovação, os estudantes participam de 

projetos específicos no contraturno, podendo ter uma expe-

riência completa em um único período. Nestes espaços, os 

estudantes idealizam projetos e recebem mentoria no hub de 

inovação, trabalham com cultura maker, programação e ro-

bótica, ou ainda, utilizam a modelagem 3D para fazer protó-

tipos com temas transversais, tendo como objetivo o desen-

volvimento do protagonismo juvenil no processo de ensino e 

aprendizagem com atividades “mão na massa”, além de res-

significar os espaços ociosos em escolas. Para utilizar o local, 

as escolas devem agendar suas atividades, que acontecem de 

segunda a sexta-feira das 8h às 18h.

rados mais 22 centros, com mais uma unidade móvel, totali-

zando 22 Centros de Inovação.

O agendamento pode ser feito através do site:  

https://centrodeinovacao.educacao.sp.gov.br.

 Mais informações ou sugestões podem ser enviadas 

por e-mail: centrodeinovacao@educacao.sp.gov.br ou 

WhatsApp (11) 97544-5056.

O Secretário Estadual da Educação, Rossieli Soares, e a  Dirigente de Ensino de Sorocaba, Rossenilda Gomes Faria, inauguram uma nova unidade do Centro de Inovação.



 APROXIMANDO IDEIAS E IDEAIS 1716  APROXIMANDO IDEIAS E IDEAIS

revista

a p r o x i m a n d o  i d e i a s  e  i d e a i s

revista

a p r o x i m a n d o  i d e i a s  e  i d e a i s

Vanderlei Macris

assessoria@vanderleimacris.com.br

Deputado Estadual

A
os 27 anos do 
Plano Real, lan-
çado para com-
bater a hiperin-
flação do país 

que se arrastava desde 1980, vi-
vemos um presente um pouco dis-
tante do que se tornou a economia 
brasileira com o projeto econômico 
da nova moeda lançada em 1994.  
 Considerado de grande su-
cesso, o Real conseguiu estabilizar a 
economia e valorizar a moeda brasilei-
ra no mercado internacional, trilhando 
um caminho seguro para a história eco-
nômica do país até recentemente.  

Infelizmente, os brasileiros es-
tão vendo o dragão da inflação bater 
à porta novamente. Aumento de preços 
da cesta básica, combustível e energia 
vem assustando às famílias.  

Inflação pós-pandemia, infla-
ção de escassez, ou apenas descon-
trole por parte do governo? Embora o 
governo negue descontrole e muitos 
economistas se baseiem na inflação de 
escassez como plano de fundo para o 
difícil período, quando o aumento de 
circulação do dinheiro ocorre pelo ex-
cesso de demanda, que impulsiona os 
preços, os mesmos especialistas apon-
tam que mesmo a normalização da 

NA CONTRAMÃO DO PLANO REAL

oferta e demanda, mais adiante, não 
fará com que os preços voltem ao perío-
do pré-pandemia. 

“O Brasil vai surpreender o mun-
do”, essa afirmação é uma das prefe-
ridas do ministro Paulo Guedes, mas a 
surpresa está acontecendo dentro dos la-
res brasileiros, que estão se reinventando 
de uma maneira desafiadora para sua 
sobrevivência. 

Dados IBGE mostram que, na 
média nacional, o IPCA-15 foi de 9,30% 
em 12 meses até agosto, maior taxa des-
de maio de 2016 (9,62%). Números que 
estão bem distante da meta de 3,75% 
estimada pelo Banco Central.

Preocupando ainda mais, o 
anúncio de novo aumento na tarifa de 
energia, que em média ficará 6,78% 
mais cara. Vale ressaltar que o aumento 
da conta de energia é o principal vilão 
para a alta inflacionária, ou seja, o que 
já está ruim, pode piorar ainda mais. 

“A inflação é tão violenta quanto 
um assaltante, tão assustadora quanto 
um ladrão armado e tão mortal quanto 
um assassino de aluguel”. A nova gera-
ção de brasileiros não havia sentido na 
pele até então, o que a frase do presi-
dente americano Ronald Reagan repre-
senta.

ARTIGO

N
o final do mês de 
outubro foi san-
cionada a Lei n° 
14230/21 que 

altera a Lei de Improbidade Adminis-
trativa.

Dentre as novas regras a que 
se destaca é justamente a que passa a 
exigir a comprovação efetiva do dolo 
do gestor, ou seja, quando ele age 
com má-fé determinante de lesar o 
erário, obter enriquecimento ilícito ou 
contrariar a norma que deveria reger 
seu ato.

Esse era um antigo clamor da 
comunidade jurídica e foi nesse senti-
do que utilizamos este espaço num dos 
primeiros exemplares da Revista Pró-
-Governo, após anos nos deparando 
com ações de improbidade ajuizadas 
que nem sequer continham especifica-

A RETROATIVIDADE DA NOVA LEI DE 
IMPROBIDADE ADMINISTRATIVA

ção da conduta do agente considerada 
ímproba.

Com a nova lei isso tende a 
acabar, pois, é antijurídico buscar punir 
o que não comporta punição.

O grande debate agora girará 
em torno da retroatividade ou não da 
nova norma, ou seja, se ela atingirá 
as ações judiciais já em trâmite ou, até 
mesmo, as sentenciadas.

Defendemos que sim, à luz do 
que dispõe o novo §4° do art. 1° da Lei 
n° 8429/92 que garantiu a aplicação 
dos princípios constitucionais do direito 
administrativo sancionador ao sistema 
da improbidade.

Nesse quadro, por se tratar de 
norma mais benéfica, deverá retroagir 
no tempo sem dúvida alguma.

ARTIGO

Marcelo S. Ergesse Machado

ergesse@uol.com.br

Marcelo dos Santos Ergesse Machado é advoga-
do Especialista em Direito Público e Direito Elei-
toral e atua há 20 anos com Processo Legislativo, 
Defesas em ações de improbidade administrativa 
e Tribunal de Contas.  Sócio da consultoria “Fatto-
ri Soluções Ambientais Ltda”. OAB/SP 167.008
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A
pós esse período 
obscuro decorrente 
da pandemia do 
novo coronavírus, o 
Estado de São Paulo 

emite sinais da volta à normalidade. O 
avanço da vacinação no território paulista 
é o responsável pela queda nas interna-
ções nos hospitais e dos casos graves da 
infecção pela Covid-19. 

Além dos aspectos sanitários, a 
pandemia deixou uma grande sequela na 
economia dos municípios paulistas, prin-
cipalmente no interior. Agora é o momen-
to de planejar a recuperação econômica 
e o desenvolvimento social. 

Nesse sentido, o Estado de São 
Paulo larga na frente mais uma vez, ao 
lançar o RetomaSP, programa estadual de 
oferta de serviços de qualificação, inves-
timentos, emprego e renda para toda a 
população. 

É uma das maiores ofertas de 
políticas e serviços já realizada pelo Go-
verno de SP. O Estado vive um momento 
importante de retomada de atividades e o 
intuito é prestar auxílio a todos os prejudi-
cados pela pandemia. 

A região do Oeste Paulista não 
foi deixada de lado com a realização do 
programa em Presidente Prudente. Foram 
oferecidos serviços pelo Poupatempo (ser-
viços digitais), Banco do Povo, Empreen-
da Rápido (incluindo Empreenda Mulher), 
Cursos Novotec e Via Rápida, Bolsa do 
Povo (incluindo Bolsa Trabalho, Bolsa Em-
preendedor, SP Acolhe e Vale Gás), Servi-
ços JUCESP, Serviços Sebrae-SP, Serviços 
Técnicos FDE, IMESC e encaminhamento 
profissional para PCDs, Crédito no De-
senvolveSP, Orientação e ofertas InvestSP 
e apoio de das Universidades Unesp e 
Univesp.

As ações do programa incluem 
um extenso pacote de políticas e serviços 
público em um cenário de retomada de 
atividades econômicas. O objetivo é ga-
rantir apoio do setor público e organiza-

RETOMA PONTAL

ções privadas a profissionais prejudicados 
pelos graves impactos da pandemia.

A ação se une ao programa Pontal 
2030, de desenvolvimento do Pontal do 
Paranapanema, apoiado por mim e apre-
sentado pelo Governo do Estado que reú-
ne intervenções estatais destinadas a pro-
ver as infraestruturas e serviços de apoio 
ao desenvolvimento de cadeias produtivas, 
assim como ações de desenvolvimento hu-
mano para garantir um planejamento de 
melhoria dos indicadores municipais para 
a segunda região com o menor IDH do 
estado.

A nossa região é estratégica para 
o desenvolvimento estadual, pois além de 
contar com uma estrutura industrial volta-
da para a agroindústria, está diretamente 
ligada à produção de açúcar e biocom-
bustível, destacando-se pelas atividades 
pecuárias, como o abate bovino e seus 
derivados, situando a região como uma 
das maiores exportadoras nacional do 
produto. A presença de aglomerados pro-
dutivos nos setores de confecções e vestuá-
rios, couro e calçados e móveis são outros 
destaques da economia local.

Não podemos deixar de mencio-
nar o investimento que o Governo do Esta-
do está fazendo na nossa região por meio 
do programa Pró-São Paulo, que é um 
pacote de obras vitais para a ampliação 
da infraestrutura do estado e que vai auxi-
liar também na retomada do crescimento 
econômico, oferta de emprego e geração 
de renda, além da melhoria dos serviços 
prestados à população.

Outra frente de atuação é a de 
concessões e parcerias público-privadas, 
que estão enxugando a máquina pública 
paulista, melhorando a prestação de servi-
ços ao cidadão em várias áreas e criando 
mais de 15 mil empregos.

Hoje, São Paulo é um exemplo de 
eficiência. Nunca foi investido tanto para 
salvar a vida e o bolso das famílias paulis-
tas. São Paulo é a capital da vacina. São 
Paulo é o Brasil que dá certo!

ARTIGO

Mauro Bragato

mbragato@al.sp.gov.br

Sociólogo e deputado estadual 
Marco Vinholi 

faleconosco@sdr.sp.gov.br

Secretário de Desenvolvimento Regional do 
Estado de São Paulo

S
ão Paulo vive hoje um 
novo tempo. Após um 
ano e meio de enfren-
tamento da pandemia 

da Covid-19, a vacinação em massa 
se mostrou, conforme defendido desde 
sempre pelo Governador João Doria, 
eficaz para salvar vidas e controlar a 
pandemia e, finalmente, pudemos abrir 
as portas das nossas casas, comércios e 
empresas. Com a volta das escolas, do 
trabalho e da vida social e cultural, os 
brasileiros de São Paulo puderam, final-
mente, retomar também a esperança de 
dias melhores. E têm motivos para isso. 
Graças ao trabalho dedicado, plane-
jado e estruturado do Governo de São 
Paulo, sob o comando do governador 
João Doria e do vice-governador Ro-
drigo Garcia, o estado manteve cresci-
mento real em 2020, na contramão do 
Brasil e de indicadores internacionais, 
e prevê crescer ainda mais em 2021, 
chegando a 7,5%. Para este biênio, o 
Governo Doria planeja fazer investi-
mentos recordes de R$ 50 bilhões, o 
que na prática significa incentivar em-
prego e renda para os paulistas. Serão 
cerca de 8 mil obras em andamento, 
iniciadas em 2021 e em 2022, geran-
do mais de 200 mil empregos, dinheiro 
na veia da economia e comida na mesa 
das famílias paulistas. 

A capacidade de investimento 
de São Paulo está ajudando não ape-
nas a movimentar a economia, mas a 
resolver problemas históricos das cida-
des. Por meio de inúmeros programas 
desenvolvidos conjuntamente com as 
administrações municipais, como o 
Programa Parcerias Municipais, Nossa 
Rua, Desenvolve Municípios , SP+Con-
sórcios, entre outros, o Governo do 
Estado está auxiliando as cidades na 

UM NOVO TEMPO PARA SÃO PAULO

transformação para melhor do padrão 
de vida de seus habitantes e elevando o 
estado a um patamar superior de desen-
volvimento humano e econômico. E não 
apenas isso. São Paulo não deixou para 
trás os mais vulneráveis e impactados 
pelos efeitos da pandemia na economia. 
Implementou políticas públicas voltadas 
a auxiliar as famílias, como o Bolsa do 
Povo e o Vale Gás, e também empresas 
e empreendedores, com o Retoma SP, 
iniciativa que leva a todas as regiões do 
estado programas para impulsionar a 
economia como o Linha Nome Limpo, 
destinada a empresários que se endivi-
daram durante a pandemia.

Este resultado não é fruto do aca-
so, mas de um plano de ação iniciado 
no primeiro dia de governo, que contou 
com a atuação firme e corajosa do go-
vernador João Doria no enfrentamento 
de questões históricas da gestão. Com a 
reforma da previdência estadual e a mo-
dernização administrativa iniciadas ainda 
no primeiro ano de governo, foi possível 
sanear as contas públicas e planejar de 
maneira estratégica os investimentos. Es-
tratégia também é a palavra que define 
os programas de desenvolvimento regio-
nal como o Vale do Futuro, o Viva o Vale 
e o Pontal 2030. Com foco na melhoria 
dos índices de Desenvolvimento Huma-
no, essas iniciativas permitem avaliar as 
demandas e a vocação econômica das 
respectivas regiões e implementar políti-
cas públicas multissetoriais com ações de 
curto, médio e longo prazo. 

É com este estado em foco es-
peramos percorrer o ano de 2022 certos 
de que, ao chegar dezembro, teremos 
dado um grande passo, nos colocando 
ainda mais perto do São Paulo que tanto 
almejamos.

ARTIGO
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A 
AMNAP, Associação dos Municípios da 

Nova Alta Paulista, foi fundada em 1977 e 

em 2021 completa 44 anos. Uma entidade 

com Personalidade Jurídica de Direito Priva-

do, independente e apartidária, sem fins lucrativos e que tem 

como objetivo promover o fortalecimento da autonomia dos 

municípios que contemplam a Nova Alta Paulista, por meio 

    • Adamantina 

    • Arco Íris

    • Bastos

    • Dracena

do desenvolvimento e implantação de projetos que propõem 

melhorias em diversos âmbitos. 

Ao todo, 30 cidades da Nova Alta Paulista são con-

templadas pela expertise da gestão de municípios AMNAP, 

o que proporciona novas oportunidades a mais de 400 mil 

moradores. 

    • Flora Rica

    • Flórida Paulista

    • Herculândia

    • Iacri

AMNAP COMPLETA 44 ANOS DE 
TRABALHO PARA DESENVOLVIMENTO 

REGIONAL

AMNAP AMNAP

Municípios contemplados pela AMNAP

A Associação dos Municípios da Nova Alta Paulista, entidade sem fins lucrativos, 
fortalece a autonomia de 30 cidades por meio de diversos projetos

    • Inúbia Paulista

    • Irapuru

    • Junqueirópolis

    • Lucélia

    • Mariápolis

    • Monte Castelo

    • Nova Guataporanga

    • Osvaldo Cruz

    • Ouro Verde

    • Pacaembu

    • Panorama

    • Parapuã

    • Paulicéia

    • Pracinha

    • Queiroz

    • Rinópolis

    • São João do Pau D’Alho

    • Sagres

    • Salmourão

    • Santa Mercedes

    • Tupã

    • Tupi Paulista

Composta por três microrregiões, sendo elas Tupã, Dracena e Adamantina 

(Sede), a AMNAP trabalha sem medir esforços por meio de diversos projetos 

que resultaram em conquistas, como:

    • Reativação da ferrovia entre Bauru e Panorama

    • Ativação da ponte que liga Paulicéia e Brasilândia

    • Duplicação da Rodovia Comandante João Ribeiro de Barros

    • Linha aérea Tupã e Dracena a São Paulo

Projetos AMNAP

Ponte que liga Paulicéia e Brasilândia/ Foto: Mazão Rodrigues (Flicker)

informe publicitário
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Ao passar de Associação (AMNAP) para Con-

sórcio (CIM-AMNAP), será possível fortalecer a 

capacidade local na solução dos problemas co-

muns entre os municípios. Algumas das deman-

das levantadas para esta mudança são: compras 

coletivas, destinação de resíduos sólidos e serviços 

de inspeção municipal. Isso tudo, sem deixar de 

lado as atividades políticas, o que aumenta as 

oportunidades às cidades da Nova Alta Paulista. 

O consórcio terá sua formalização concluída e as 

atividades iniciadas em 2022 .

“Ao longo dos anos, a AMNAP já beneficiou mi-

lhares de moradores da região trabalhando com 

empenho no desenvolvimento das cidades con-

templadas, gerando oportunidades, promovendo 

melhorias e instaurando novos projetos, como a 

transformação da Associação em Consórcio, o 

que vai trazer ainda mais oportunidades às cida-

des da Nova Alta Paulista. Além disso, agora toda 

a região da Amnap foi conhecida pelo governo 

estadual como microrregião, o que amplia as po-

líticas do Estado voltadas para região”, completou 

o Presidente da AMNAP e prefeito de Tupi Paulista, 

Alexandre Tassoni Antônio. 

Uma das propostas mais recentes da AMNAP para 2022 é o “Projeto Nova Alta Paulista do Futuro”, que tem como objetivo 

alavancar o desenvolvimento da região por meio de investimentos na agricultura, saúde entre outras melhorias. O plano será 

O que muda?

Encontro de prefeitos da AMNAP no auditório do CREA em Adamantina

entregue ao Governador do Estado de São Paulo, João 

Doria. 

O projeto foi apresentado no Auditório do CREA, em 

Adamantina, durante evento presidido pelo prefeito de 

Tupi Paulista, Alexandre Tassoni Antônio, compondo a 

mesa de autoridades com o prefeito anfitrião Márcio 

Cardim e o tesoureiro Gilmar Martins, prefeito de Para-

puã. Até a formatação final do projeto, foram realiza-

das diversas audiências públicas com a sociedade civil.

Além disso, a Associação dos Municípios da Nova Alta 

Paulista tem também outra novidade: a transição da 

AMNAP, que hoje é “Associação”, para Consórcio em 

2022. 

Audiência Pública Estadual - Microrregião da Nova Alta Paulista em Tupi Paulista

Encontro de Prefeitos da Amnap em Pacaembu para apresentação final do 

Projeto “Nova Alta Paulista do Futuro”

informe publicitário
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A 
cada quatro anos o mundo reduz a ve-

locidade para acompanhar as eleições 

primárias nos Estados Unidos, quando 

Democratas e Republicanos apresentam 

aos votantes seus pré-candidatos e propostas, deixando ao 

crivo do eleitor a escolha do candidato que representará as 

legendas nas urnas. Foi assim que os últimos presidentes nor-

te-americanos, Joe Biden e Barack Obama, do Democratas, 

e Donald Trump, dos Republicanos, chegaram à Presidência 

dos Estados Unidos. 

No Brasil, de maneira inédita, o PSDB iniciou o proces-

so interno de escolha do nome que o representará nas urnas 

em 2022. Disputam a indicação os governadores João Doria, 

de São Paulo, e Eduardo Leite, do Rio Grande do Sul, além do 

ex-prefeito de Manaus, Arthur Virgílio. 

As prévias tucanas acontecerão, em primeiro turno, no 

dia 21 de novembro. Por decisão da Comissão de Prévias, 

grupo formado por representantes dos candidatos e da Execu-

tiva Nacional, a eleição não será direta. Isso porque os votan-

tes foram divididos em quatro grupos, compostos por Filiados, 

Prefeitos e Vice-prefeitos, Vereadores e deputados estaduais e 

distritais e um último segmento composto por governadores, 

vice-governadores, Ex-presidentes do Diretório Nacional e a 

atual Executiva Nacional, além de senadores e Deputados Fe-

derais. Cada grupo representará 25% do total de votos. 

Apesar de inédito em âmbito nacional, as prévias não 

são uma novidade para a totalidade dos diretórios tucanos. 

Em São Paulo, por exemplo, somente nos últimos anos foram 

realizadas duas consultas para a escolha de candidatos à Pre-

feitura da capital e uma ao Governo do Estado. 

Dos três processos de prévias citados, dois foram dis-

putados e vencidos pelo hoje governador João Doria. Apesar 

de filiado ao PSDB desde 2001, Doria se aventurou nas urnas 

pela primeira vez em 2016, quando disputou e venceu as pré-

vias para a escolha do candidato a Prefeito da cidade de São 

Paulo. Depois de superar a disputa interna, ele se notabilizou 

ao vencer de maneira inédita a eleição paulistana no primeiro 

turno, deixando para trás o então prefeito Fernando Haddad, 

do PT. 

Em 2018, Doria venceu a eleição para o Governo 

do Estado também após disputar e vencer as eleições prévias 

com mais de 80% dos votos dos filiados. 

“O PSDB de São Paulo tem um histórico de prévias e 

de defesa da democracia interna, o que torna esse processo 

de disputa muito importante para todos nós, pois permite a 

mobilização do partido em torno da escolha não apenas do 

seu próximo candidato, mas também, ainda que indiretamen-

te, do projeto de país que vai defender”, explicou o presidente 

do Diretório do PSDB-SP, Marco Vinholi. 

Em entrevista recente, o presidente do PSDB, Bruno 

Araújo, defendeu a realização das prévias. ”O PSDB está 

dando uma amostra ao Brasil de que pode haver um modelo 

de escolha de um candidato presidencial exercitando a demo-

cracia interna dos partidos políticos”, disse. 

JOÃO DORIA  - Governador de São Paulo

EDUARDO LEITE - Governador do Rio Grande do Sul 

ARTHUR VIRGÍLIO - Ex-prefeito de Manaus

21 DE NOVEMBRO – 1º TURNO

28 DE NOVEMBRO – 2º TURNO

Qualquer pessoa com filiação partidária anterior a 31 

de maio de 2021 e que esteja cadastrada no sistema de 

votação por meio do aplicativo “Prévias PSDB”, disponível 

para celulares. 

O modelo será híbrido. Filiados e vereadores votarão de 

maneira remota por meio do aplicativo Prévias PSDB. Os 

demais votantes participarão de evento em Brasília e votarão 

diretamente em urnas eletrônicas.

A ELEIÇÃO DA ELEIÇÃO: EM PROCESSO INÉDITO, 
PSDB FAZ PRÉVIAS PARA ESCOLHER CANDIDATO

psdb

Candidatos:

Quando será:

Quem pode votar:

Como será a votação:

Arthur Virgílio  Ex-prefeito de Manaus , Eduardo Leite Governador do Rio Grande do Sul e João Doria Governador de São Paulo - Karla Vieira / assessoria Arthur V Neto

Peça-chave nas duas eleições vitoriosas do governador João Doria em São Paulo, o tucano Wilson Pedroso foi o escolhido para coor-

denar sua campanha de prévias em todo o Brasil. Tucano dito raiz, ingressou no partido aos 14 anos, na Juventude do PSDB, onde foi líder de 

Bruno Covas (morto em 16 de maio deste ano). 

Acompanha Doria desde sua primeira disputa em prévias, em 2016, quando foi o indicado dos filiados para disputar a Prefeitura de 

São Paulo. Feito inédito, venceu no primeiro turno em uma campanha também coordenada por Wilsinho, que hoje ocupa o cargo de secretário 

Particular de Doria no Palácio dos Bandeirantes. 

Em entrevista, Pedroso falou sobre o processo de prévias, os planos de Doria para o Brasil e suas conquistas no Governo de São Paulo:

Temos percorrido o Brasil para ou-

vir as pessoas, ouvir o partido e apresen-

tar nossa proposta de Brasil. Com certeza 

a ideia de país que o PSDB e, especifica-

mente, o Doria tem é muito distante desse 

que vivemos hoje. Para começar, o Brasil 

de Doria teria um presidente que trabalha 

duro, é determinado e tem um plano de 

ação para trazer desenvolvimento, em-

prego, renda, educação e saúde para os 

brasileiros. E em todos os locais que visi-

tamos neste processo de prévias, e já fo-

ram mais 17 estados, ele é recebido com 

carinho e esperança. Temos convicção 

que o João Doria tem tudo para vencer 

as prévias e ser o nome da terceira via 

em 2022. 

O PSDB de São Paulo é um parti-

do vivo, em constante crescimento e que 

não tem medo da renovação. Ao contrá-

rio, aqui a gente busca novas lideranças, 

incentiva filiações, promove a diversida-

de, as mulheres e os jovens. Esse, aliás, 

é um mote do governador João Doria, 

que acredita muito na força da mulher 

e da juventude como instrumento de re-

novação. Aqui a militância é orgânica e 

participativa e contamos com lideranças 

fortes, só para citar o próprio Doria e 

agora o vice-governador Rodrigo Garcia. 

O segredo é nunca esmorecer, nunca se 

dar por satisfeito. Traçamos metas, plane-

jamos estratégia e focamos num processo 

constante de avanços. E é por isso que 

confio tanto que a vitória de Doria nas 

prévias nascerá em São Paulo e se espa-

lhará pelo Brasil. 

A verdade e o trabalho. Tenho cer-

teza de que o resultado das pesquisas hoje 

não se manterá em 2022 quando os can-

didatos começarem a apresentar suas pro-

postas e os eleitores forem lembrados de 

quem são, de fato, os dois populistas que 

lideram a disputa hoje. O Brasil está can-

sado. Enfrentamos a pior crise da nossa 

história, com pandemia, crise econômica, 

política, tudo ao mesmo tempo. Para além 

de Lula e Bolsonaro, Doria tem trabalho 

real para mostrar. Veja São Paulo: apesar 

da pandemia, cresceu 0,5% em 2020 e 

a previsão é superar os 7,5% em 2021. 

Nosso estado terá, no biênio 2021/22, os 

maiores valores de investimento da história 

do Estado. Serão R$ 50 bilhões, que se 

reverterão em mais de 8 mil obras e 200 

mil empregos. Isso é desenvolvimento, é 

renda, é emprego. É o que o Brasil preci-

sa. Além disso, Doria tem o mérito de ter 

lutado pela vida dos brasileiros na questão 

da vacina contra a Covid. Eu sei e todo 

brasileiro sabe que se não fosse o Doria 

não estaríamos hoje vacinados e retoman-

do nossas atividades. Por isso, trabalho e 

verdade serão os pontos fortes do Doria na 

campanha de 2022. 

O governador João Doria dis-

puta neste ano, pela terceira vez, uma 

eleição interna que, se vitoriosa, lhe 

dará o direito de disputar as eleições 

presidenciais em 2022. Como o senhor 

vê hoje as chances de vitória do gover-

nador? 

São Paulo é o estado mais bem 

representado do PSDB, onde vocês são 

governo há quase três décadas e pos-

suem um terço dos prefeitos, dois sena-

dores e o maior número de vereadores 

do Estado. A que o senhor atribuiu esse 

crescimento constante do partido?

Se for o candidato do PSDB, o 

governador João Doria deve enfrentar 

dois peso pesados da política: o ex-pre-

sidente Lula e o atual, Jair Bolsonaro. 

Na sua opinião, qual o trunfo de Doria 

para superar ambos e vencer as elei-

ções em 2022?
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O 
Municipalismo sempre foi uma bandei-

ra do PSDB de São Paulo e se trans-

formou em protagonista na gestão de 

João Doria e Rodrigo Garcia à frente 

do Governo de São Paulo. Seguindo a lógica do ex-governa-

dor Franco Montoro, a gestão tucana aposta na descentraliza-

ção das ações, pactuando com as administrações municipais 

as ações para o desenvolvimento local e regional. 

A proposta vem sendo colocada em prática desde o 

início do mandato do governador João Doria por meio da 

Secretaria de Desenvolvimento Regional, pasta responsável 

pelo contato com os municípios, e os resultados podem ser 

medidos por meio de um acompanhamento meticuloso pac-

tuado entre as gestões. 

Para o secretário de Desenvolvimento Regional do 

Estado, Marco Vinholi, o objetivo da gestão é proporcionar 

mais autonomia às cidades na definição das políticas públicas 

fundamentais para seu desenvolvimento ao mesmo tempo em 

de Desenvolvimento Sustentável da Agenda 2030 da ONU 

(Organização das Nações Unidas). 

Os resultados são pactuados e os municípios são au-

xiliados na implementação dos planos de ação. Na primeira 

fase do programa, mais de 430 municípios desenvolveram 

mais de 8 mil planos de ações, que são acompanhados dia a 

dia pelas prefeituras e pelo Governo do Estado a fim de medir 

o impacto na vida da população. 

A mesma lógica de parceria e descentralização é visí-

vel em programas de investimento, como o Nossa Rua, que 

prevê investimento de R$ 200 milhões em pavimentação 

asfáltica para vias urbanas de terra. A proposta é dar mais 

qualidade de vida à população que vive nessas áreas onde o 

asfalto ainda não é uma realidade. 

A proposta do Governo do Estado neste programa é 

a paridade de investimentos com as prefeituras. Assim, quan-

to mais recursos a cidade investir nas obras de asfaltamento, 

mais recursos receberá do Estado para complementar os va-

lores.

Investir em obras de melhoria da infraestrutura urba-

na, como pavimentação, recapeamento de ruas e ilumina-

ção pública, é também o objetivo do Programa Desenvolve 

Municípios, uma parceria com a Secretaria da Fazenda e o 

banco Desenvolve SP que disponibiliza R$ 1 bilhão em linhas 

de financiamento aos municípios com juros equalizados pelo 

Governo do Estado. 

Além de ressaltar o protagonismo dos municípios, o 

projeto de descentralização das ações implementado pelo 

Governo de São Paulo destaca a importância das políticas 

regionais de desenvolvimento. Para isso, o programa SP+-

Consórcios, inédito no Brasil, procura estimular a inovação na 

que pactua os resultados. “Como dizia Montoro, é nas cida-

des que as pessoas vivem e onde acontecem os problemas 

reais. A escola, a rua, o transporte, o atendimento de saúde, 

tudo isso, indiferentemente de quem custeia, afeta a vida dos 

municípios. Portanto, são eles que devem, por meio de pactu-

ação inclusive de resultados, definir as prioridades e executar 

os serviços”, explicou. 

“Queremos incentivar os municípios a melhorarem 

sua gestão, incentivando o aprimoramento da administração, 

o empreendedorismo e a busca por soluções compartilhadas 

e de desenvolvimento regional. O Governo do Estado é um 

grande parceiro das prefeituras neste processo”, concluiu. 

Exemplo dessa proposta é o Programa Parcerias Mu-

nicipais. Com o objetivo de aumentar a competitividade dos 

municípios visando melhorar a qualidade de vida dos cida-

dãos em áreas prioritárias como saúde, educação, segurança 

pública e desenvolvimento socioeconômico, o programa es-

tabelece um rol de ações com metas alinhadas aos Objetivos 

gestão pública por meio dos consórcios. 

Focado em promover ambientes propícios aos negó-

cios e às ações empreendedoras, o programa garante aos 

municípios consultoria em 12 eixos de ação e linha de crédito 

específica para a implementação de programas estaduais e 

melhorias regionais. 

Para Vinholi, Montoro estava correto ao defender que 

programas participativos têm resultados muito superiores aos 

que se baseiam somente em estruturas burocráticas. “Fazer 

junto para fazer mais e melhor é o caminho para uma ges-

tão moderna, aquela que supera as barreiras e os limites das 

cidades e atua em conjunto para a resolução de problemas 

comuns”

“Estamos trabalhando fortemente para transformar o 

estado de São Paulo partindo dos municípios, numa proposta 

de regionalização e desenvolvimento humano que, com cer-

teza, deixará um legado importante para a população de São 

Paulo”, afirmou Vinholi. 

GOVERNO DE SÃO PAULO RADICALIZA 
POLÍTICA MUNICIPALISTA COM FOCO 

NO DESENVOLVIMENTO REGIONAL

Governo de sp governo de sp

Parcerias Municipais: O governador João Doria e o secretário Vinholi entregam troféu do Prêmio Parcerias Municipais ao prefeito de Tarumã, Oscar Gozzi

Marco Vinholi durante lançamento do programa Desenvolve Municípios, que vai investir 

R$ 1 bilhão em obras de melhoria urbana

Programa Nossa Rua



 APROXIMANDO IDEIAS E IDEAIS 2928  APROXIMANDO IDEIAS E IDEAIS

revista

a p r o x i m a n d o  i d e i a s  e  i d e a i s

revista

a p r o x i m a n d o  i d e i a s  e  i d e a i s

D
esde a sua fundação em 2014, a Associa-

ção das Instituições Municipais de Ensino 

Superior de São Paulo (AIMES), cujo pri-

meiro presidente foi o prof. Marcos Bassi, 

reitor da Universidade de São Caetano do Sul, tem trilhado 

um caminho árduo para o reconhecimento do modelo de 

ensino que não se encaixa na dicotomia instituição pública 

ou privada. Trata-se de um modelo de gestão único com 

instituições criadas por iniciativa do poder público, mas que 

podem arrecadar recursos, principalmente na cobrança de 

mensalidades.

Outra peculiaridade destas instituições é a sua auto-

nomia, ou seja, elas não subordinadas ao MEC (Ministério 

da Educação) e não dependem de nenhum subsídio gover-

namental, dada à arrecadação financeira que é 100% rever-

tida em projetos acadêmicos e de infraestrutura. Este modelo 

“híbrido” tem tido tanto sucesso que hoje ele é adotado por 

diversos países desenvolvidos, como o Canadá, por exemplo.

Amparadas por legislações anteriores à Constituição 

de 1988, e com a forte atuação da AIMES, essas instituições 

municipais evoluíram para grandes centros educacionais 

com impactos diretos nas comunidades as quais estão inseri-

das, sendo polos de formação, pesquisa e extensão, inserção 

social e de desenvolvimento econômico regional. 

Atualmente, o Estado de São Paulo tem por volta 

de 37 instituições municipais de ensino superior, sendo 22 

associadas à AIMES. Além do ensino de qualidade, as mu-

nicipalizadas (como são conhecidas dentro da associação) 

oferecem benefícios específicos que nenhuma universidade 

privada teria condições de ofertar, como mensalidades mais 

baixas e programas próprios de bolsas de estudos e de pes-

quisa aos seus mais de 60 mil estudantes, distribuídos em 93 

diferentes cursos de graduação, em 21 municípios paulistas.

A TRAJETÓRIA DA 
AIMES RUMO AO 

RECONHECIMENTO 
DO POTENCIAL DAS 

UNIVERSIDADES 
MUNICIPAIS DO 

ESTADO DE SÃO PAULO

AIMES AIMES

Origem das municipalizadas

As instituições municipais de ensino superior foram 

idealizadas em meados dos anos de 1970, época em que o 

Brasil passava por um processo intenso de desenvolvimento 

industrial. O crescimento do país e dos polos industriais foi 

um marco, com destaque ao ABC Paulista, no entanto, esse 

progresso só chegou aos grandes centros urbanos, sendo o 

interior dos estados áreas totalmente esquecidas. Ao mesmo 

tempo, as fábricas careciam de mão-de-obra qualificada.

Para suprir a demanda por modernização do interior 

paulista e a formação técnica de trabalhadores, é que surgi-

ram as universidades municipais, com cursos voltados para a 

formação de professores (licenciatura) e graduações técnicas, 

com a possibilidade de inserção direta dos estudantes no mer-

cado de trabalho em expansão.

Entretanto, de lá para cá, antes da criação da AIMES, 

as universidades e faculdades municipais caíram no esque-

cimento e passaram por muitas dificuldades e desafios para 

se manterem funcionando. Assim, a primeira grande ação da 

AIMES foi reaproximar as municipalizadas, criar um canal de 

comunicação entre elas, sendo um representante dos seus in-

teresses coletivos comuns.

Segundo Sandoval Nassa, membro da diretoria da AI-

MES, uma das maiores conquistas da associação foi a aproxi-

mação junto ao Conselho Estadual da Educação na figura do 

seu presidente, Eduardo Vella, recentemente nomeado como 

membro titular para um mandato de três anos. “Essa inserção 

no conselho deliberativo possibilitou uma maior exposição 

das nossas potencialidades enquanto instituições municipais 

com recursos próprios, já que governos e municípios não pre-

cisam de grandes investimentos para colocarem em prática 

seus projetos e programas por possuírmos uma infraestrutura 

sólida, corpo docente qualificado, entre outras atribuições”, 

ressalta. 

Nassa também recorda que, por serem instituições 

municipais, a aplicação de recursos para a implementação de 

programas governamentais não precisa passar por processo 

licitatório, uma vez que a transferência se dará entre entidades 

públicas. Assim, de acordo com Nassa, “Não há necessidade 

de se criar novas instituições para suprir demandas de ensino 

superior, o que falta é vontade política para iniciar a ponte 

entre o projeto e a sua realização”. 

Eduardo Augusto Vella Gonçalves - Presidente da AIMES

As instituições 
municipais podem 
ser utilizadas como 

agentes do estado para a 
efetivação de programas 

governamentais que 
transformarão cidades, 

regiões e a vida de 
muitas pessoas
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Resultados da AIMES
As ações da AIMES já renderam frutos às 

associadas. Um exemplo significativo foi a criação 

de novos cursos de Medicina em um período turbu-

lento da nossa história política, cuja proibição partiu 

de uma portaria publicada pelo próprio MEC. “Na 

contramão das necessidades do país, com poucos 

médicos disponíveis para cuidar da saúde da popu-

lação e sem o apoio governamental, conseguimos 

criar nove cursos no período de dois anos”, destaca 

Sandoval Nassa.

A vinda desses cursos de Medicina transfor-

mou as realidades das instituições municipais que os 

receberam, proporcionando ainda uma melhoria no 

sistema público de saúde com a inserção de novos 

profissionais, desonerando as prefeituras e promo-

vendo o desenvolvimento econômico regional por 

meio da injeção de recursos financeiros com a che-

gada de novos alunos. 

Em outras palavras, a atuação direta da AI-

MES viabilizou os projetos e convenceu as autori-

dades sobre a importância da implantação desses 

cursos que hoje são referência nacional na área da 

saúde. E não só isso, os cursos de Medicina tiveram 

um efeito cascata também em outros cursos de gra-

duação em saúde como Enfermagem, Fisioterapia e 

afins, com a melhoria de suas estruturas e uma maior 

procura por parte dos estudantes. 

A AIMES já percorreu um longo trajeto, com erros e acertos, mas 

os desafios ainda continuam. O primeiro deles é a inserção de novas as-

sociadas, abarcando todas as instituições de ensino municipal do estado. 

O segundo e, talvez o principal, é conseguir mais auxílio e apoio do poder 

público para a ampliação de projetos de extensão e pesquisa que serão vol-

tados à comunidade. “As instituições municipais podem ser utilizadas como 

agentes do estado para a efetivação de programas governamentais que 

transformarão cidades, regiões e a vida de muitas pessoas”, conclui Eduar-

do Vella, presidente da AIMES.

| ASSOCIAÇÃO PAULISTA DE MUNICÍPIOS
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E
m 1916, a Companhia Paulista de Estradas 

de Ferro elaborou um projeto para prolonga-

mento de seus trilhos, (implantados cinco anos 

depois), a partir de Piratininga, em direção ao 

rio Paraná. Nessa época, em virtude das facilidades propor-

cionadas pela Ferrovia, muitas famílias adquiriram terras ao 

longo da faixa entre os rios do Peixe e Feio, tendo um grupo 

de povoadores aí adquirido em 1918, uma gleba, onde fixa-

ram-se por volta de 1923, estabelecendo lavouras cafeeiras e 

a criação de gado vacum e suíno. 

Em 04 de janeiro de 1940 foi instalada a estação da 

Companhia Paulista, que seguindo sua tradição de nomear 

Fernando Itapuã, assumiu a prefeitura de Quintana 

em 2021, para seu terceiro mandato – 2021/2024. Já havia 

chefiado o Executivo quintanense em outros dois mandatos no 

período de 2009/2012 e 2013/2016. À época com apenas 

28 anos de idade, Fernando Itapuã surpreendeu os críticos 

com um ritmo empreendedor que projetou o município para 

o cenário político do estado. Atuando em várias frentes – ge-

ração de emprego, renda, educação e desenvolvimento do 

turismo, Quintana tornou-se referência (Uma Joia de Cidade), 

na região de Marília.

A atuação política de Fernando Itapuã também se pro-

jetou na mesma proporção e, ao fim de seu segundo manda-

to à frente da Prefeitura de Quintana, foi convidado para assu-

mir a gerência Regional da Companhia de Desenvolvimento 

Urbano (CDHU), com sede em Marília, sempre ao lado do 

Governo do estado. Neste terceiro mandato, Fernando Itapuã 

visa retomar o desenvolvimento do Município. Neste sentido 

as localidades em ordem alfabética (Alba, Bauru, etc.), a de-

nominou Quintana, devido ter-se iniciado em uma pequena 

propriedade, que os antigos denominavam de “quintal” ou 

“pequena quinta” (fazenda), surgindo assim, o nosso municí-

pio destaque de hoje: Quintana.

De lá para cá foram anos de muita evolução. Hoje o 

município de Quintana é destaque na agricultura, na educa-

ção, saúde, geração de empregos e gestão. Neste mês de 

novembro, Quintana comemora 77 anos de emancipação 

político-administrativa e marca o retorno das festividades que 

tornaram o município como polo regional de turismo de even-

tos.

QUINTANA COMEMORA 77 ANOS E RETORNA 
FESTIVIDADES COMO POLO REGIONAL DE 

TURISMO DE EVENTOS.

Vista aérea de Quintana

MUNICÍPIO DESTAQUE QUINTANA

E quem está no comando do município destaque dessa edição?
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Prefeito Fernando Itapuã em evento na cidade de Marília com a participação do Governador João Doria e demais lideranças estaduais

Prefeito Fernando Itapuã em participação na Conferência Municipal da Assistência Social

informe publicitárioinforme publicitário
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está implantando simultaneamente dois Parques Industriais 

que fomentarão a geração de mais emprego e renda aos 

quintanenses. Nas duas áreas, 23 áreas serão doadas para 

diversos seguimentos empresariais. Essa ampliação do Parque 

Industrial está sendo possível após o município ser dotado de 

infraestrutura invejável na área urbana.

Os investimentos públicos em infraestrutura atraíram 

o empreendedorismo na instalação de novas empresas, am-

pliação das atuais e o fortalecimento dos micro empresários 

da cidade e do comércio locais. Na mesma proporção surgi-

ram novos empreendimentos imobiliários, valorizando imóveis 

residenciais e comerciais. Num comparativo entre municípios 

até maiores, Quintana apresentou maior crescimento econô-

mico, Índice de Desenvolvimento Humano (IDH) e populacio-

nal dos últimos anos.

Atualmente, a maior preocupação do prefeito Fernan-

do Itapuã é com o projeto que tem por objetivo a retomada 

do crescimento após o controle da pandemia de coronavírus.

Em comemoração ao aniversário da cidade, no dia 

29 de novembro Day & Lara irão se apresentar no Calçadão 

de Quintana. O fim de ano também será memorável com a 

ampla decoração natalina que a região acostumou a visitar 

e se encantar. O cenário é palco do encontro de famílias e 

visitantes em comemoração as festas de fim de ano, marcada 

ainda com o Réveillon que anuncia a chegada de 2022 – o 

ano da virada para o progresso.

“É desenvolvimento na veia, é geração de emprego 

e renda para o nosso povo. Saúde, educação e uma ampla 

cobertura social que o nosso governo sempre destinou aos 

nossos munícipes. Acredite. O futuro de Quintana será espe-

tacular, antecipou Fernando Itapuã.”

Sempre ao lado do Governo do Estado tem experi-

ência para retomada, e tem investido forte para enfrentar a 

pandemia.

Prefeito Fernando Itapuã no evento Café da Manhã Outubro Rosa promovido pela 

Diretoria Municipal de Saúde

Prefeito Fernando Itapuã entrega escrituras do 

Programa Cidade Legal aos Munícipes

Prefeito Fernando Itapuã entrega escrituras do Programa Cidade Legal aos Munícipes

MUNICÍPIO DESTAQUEinforme publicitário
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H
á 1 ano, o governo de São Paulo nomeava o advogado 

criminalista e professor de Direito Penal e Processo Penal, 

Fernando José da Costa, como novo secretário da Justiça 

e Cidadania do Estado. Um ano depois, podemos acom-

panhar os resultados dessa significativa mudança. Projetos e investimentos em 

andamento, melhorias e atenção à população vulnerável e discriminada, uma 

revolução digital, bem como uma transformação nas medidas socioeducativas 

aplicadas ao menor infrator na Fundação Casa, já que Costa também assumiu 

a presidência da Fundação Centro de Atendimento Socioeducativo ao Adoles-

cente.    

A Secretaria tem trabalhado de forma ativa em operações e ações em 

todo o Estado como, por exemplo, a operação de combate a fraudes nos pos-

tos de combustíveis no Estado, denominada combustível limpo e na coordena-

ção do comitê que pune quem fura a fila do plano de vacinação.

Outro destaque é a iniciativa de um grupo de 1.790 adolescentes, que 

cumprem (ou cumpriram) medida socioeducativa de internação em 87 centros 

da Fundação CASA em todo o Estado de São Paulo, poder prestar o Exame 

Nacional para Certificação de Competências de Jovens e Adultos para Pessoas 

Privadas de Liberdade (Encceja PPL).  

A Secretaria tem como missão manter relações institucionais com o Judi-

ciário, Ministério Público, Defensoria Pública, Ordem dos Advogados do Brasil 

e instituições ligadas à cidadania e aos Direitos Humanos. Também propõe 

políticas públicas para promover o acesso à Justiça e a cidadania. E entre tantos 

projetos em andamento, resultados em ação e vontade de fazer a diferença, a 

pergunta que não quer calar é: Quem é Fernando José da Costa e por que tem 

feito a diferença na Secretaria e foi chamado pelo jornalista Lucas Mendes no 

programa Manhattan Connection de “super secretário”?

Costa é advogado, professor universitário, mestre e doutor em Direito 

Penal pela Faculdade de Direito da Universidade de São Paulo (USP) e doutor 

em Direito Penal pela Università Degli Studi di Sassari, na Itália. O criminalista 

foi por três mandatos Conselheiro Seccional da OAB de São Paulo, Presidente 

da Comissão de Direito Criminal e vice-presidente da Comissão de Direito Am-

biental da OAB de São Paulo, além de ser autor de mais de dez livros jurídicos.

Nascido em São Paulo, em 19 de agosto de 1972, é neto e filho de 

advogados. Apaixonado pelo Direito Penal, trabalhou com seu pai, o jurista 

Paulo José da Costa Júnior, até sua partida. A mãe, Maria Helena, também 

advogada, conheceu o pai na Faculdade de Direito e, até hoje, com seus mais 

de oitenta anos, exerce a profissão com maestria. Hoje, para orgulho do secre-

tário, sua primeira filha Julia está cursando a Faculdade de Direito e a segunda 

Giovanna vem dizendo que também quer seguir os passos do pai. Daí já enten-

demos de onde vem a vontade de fazer a diferença, agora vamos saber como 

tem conseguido realizá-la.

capacapa

Secretário da Justiça e Cidadania do Estado de São Paulo fala com exclusividade 
sobre os desafios e projetos em 1 ano à frente da pasta.

PRO-GOV RNO
.com.br

O ESTADO DE 
SÃO PAULO 

NÃO TOLERA A 
INTOLERÂNCIA

‘‘

‘‘
JOSÉ DA COSTA
FERNANDO
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Sou amigo pessoal do governador João Dória 

e do vice-governador Rodrigo Garcia há muitos anos e 

conhecedor da competência, honestidade, seriedade e  

patriotismo desses dois gestores públicos. Assim, quan-

do recebi por eles um convite para almoçar no Palácio 

dos Bandeirantes e nesse encontro me foi feito o honroso 

convite para ser secretário da Justiça e da Cidadania do 

Estado de São Paulo, aceitei prontamente. Ser secretá-

rio do melhor governo que São Paulo já teve, somado 

à oportunidade de trabalhar ao lado do Dória, com um 

tema tão relevante, “Direitos Humanos e Cidadania“, que 

trabalho e respiro em casa desde meu nascimento, é uma 

oportunidade que não se pode desperdiçar.     

Eu assumi a pasta em um momento crítico da pandemia e, in-

clusive, uma semana após iniciar esta nova atividade eu, minha esposa, 

filhas e cunhados fomos infectados pela covid 19 e fiquei trabalhando 

duas semanas de casa, cumprindo a quarentena e, de fato, encontrei 

uma secretaria com serviços suspensos, servidores no grupo de risco em 

casa e precisando rapidamente transformar serviços até então realizados 

presencialmente, à distância. Não foi fácil, mas com um esforço de to-

dos conseguimos aplicar todas as medidas de prevenção para combater 

a transmissão da covid 19, como higienização das mãos, utilização de 

máscaras, distanciamento, disponibilidade de álcool gel, teletrabalho, 

medição de temperatura e vacinação. 

Na Secretaria o desafio foi menos difícil, ela é enxuta e cuida, 

com 285 servidores, basicamente de Direitos Humanos e cidadania. Já 

a Fundação Casa é mais complexa, cuida da aplicação de medidas so-

cioeducativas de cerca de 5 mil jovens, com um efetivo de pouco mais 

de 10 mil servidores. 

Além do combate à pandemia, na Fundação CASA estamos, 

com o apoio do governador Dória, fazendo uma transformação, com 

uma restruturação administrativa e financeira, que diminuiu mil ser-

vidores, reduziu 23 Centros, renegociou contratos e resultou em uma 

economia anual de cerca de cem milhões de reais aos cofres públicos. 

Tal economia possibilitou um investimento jamais visto em todos os 121 

Centros da Fundação, com reforma hidráulica, elétrica, pintura, inclusão 

digital com a compra de TVs com internet, tablets, além da contratação 

de uma empresa que fará um programa de capacitação, empregabili-

dade e orientação a todos os 14.600 jovens que saem anualmente da 

Fundação Casa. 

Já na Secretaria, nós tínhamos um grupo muito elevado de ser-

vidores no grupo de risco, pessoas com comorbidades e maiores de 60 

anos de idade, então não foi fácil trabalhar com uma equipe reduzida 

em um momento tão crítico para à sociedade, tivemos que nos rein-

ventar. Muito serviços, num primeiro momento, foram suspensos, foram 

momentos que tínhamos que proteger a vida e aí tivemos que rapida-

mente transformar esses serviços, na sua grande maioria presenciais, em 

digitais. Isso eu posso dizer que foi o lado positivo da pandemia, a imple-

mentação de serviços a distância. A secretaria também teve uma inclusão 

digital, se modernizou, investiu em suas redes sociais, modernizou seu 

site, criou aplicativos potencializando a divulgação e o agendamento dos 

serviços disponíveis à população. A tecnologia implementada a favor da 

sociedade sempre foi uma bandeira do governador João Dória.

Na Secretaria da Justiça e Cidadania estamos investindo, além da 

inclusão digital, nos programas, e com relação a eles estamos trabalhando 

para aumentar a quantidade e a qualidade dos serviços. Como nos casos de 

violência doméstica, no ano passado o Cravi atendeu mais de 4500 mulheres 

vítimas de violência doméstica, inclusive essa é uma bandeira do governador 

João Dória e da secretaria. Defendemos a defesa da igualdade de gêneros, 

temos hoje na secretaria a plataforma do SOS mulher, somos coordenadores 

de um programa de implementação da tornozeleira eletrônica no combate 

à violência doméstica. Já assinamos um convênio do governo de São Paulo 

com o Tribunal de Justiça e estamos em vias de poder disponibilizar ao Poder 

Judiciário aqui no Estado de São Paulo 5000 tornozeleiras eletrônicas para 

utilizá-las nos homens acusados de violência doméstica e com isso poder pro-

teger melhor a mulher e combater o feminicídio e à violência doméstica. 

Na Fundação Casa nós estamos fazendo, com apoio do governa-

dor João Dória e do vice-governador Rodrigo Garcia, uma transformação. 

Primeiro estamos fazendo uma reestruturação financeira, como os jovens di-

minuíram de 10.500 para 5.000 nos últimos anos, nós, como já dito, suspen-

demos unidades e  regionais, reduzimos em 1000 a quantidade de servidores 

e com isso conseguimos uma significativa redução de gastos. Mas, ao mesmo 

tempo, com essa redução foi possível investir na Fundação CASA. Esse dinhei-

ro vai ser aplicado na reforma de todos os 121 centros da Fundação CASA, 

que nunca foram reformados. Estamos realizando uma inclusão digital e mu-

dando a capacitação desses jovens para o mundo digital, com a compra de 

650 televisões grandes de 55 polegadas, com internet, compramos 3200 ta-

bletes para eles interagirem com a internet, lendo, realizando exercícios, lições, 

jogos, visitas on-line com os familiares, cursos de capacitação, graduação, 

pós-graduação, cursos de línguas etc. 

Estamos também fazendo um pós-medida para todos os jovens da 

Fundação Casa, um programa de empregabilidade muito importante e ja-

mais realizado no país. A Fundação CASA tem obrigação de aplicar as medi-

das socioeducativas até a saída dos jovens, quando eles saem da Fundação 

cabe aos municípios  orientar esses jovens, capacitá-los e auxiliá-los na busca 

por emprego, todavia sabemos que na prática isso é muito difícil, razão pela 

qual eu conversei com o governador Dória, um gestor público com visão do 

setor privado, que era obrigação do Estado dar educação e oportunidade a 

estes jovens discriminados e que tal medida, além de ter um lado humanitário, 

tinha um lado econômico e social, já que este jovem se voltar a praticar um 

ato infracional retornará à Fundação Casa ou irá para o sistema prisional e 

aumentará o índice de criminalidade, gerando maior custo ao Estado e nosso 

governador concordou e me deu todo o apoio para que pudéssemos investir 

e implementar este projeto que já será iniciado em janeiro de 2022. 

A Secretaria da Justiça é a grande guardiã 

dos Direitos Humanos do Poder Executivo e da luta 

pela igualdade. Lutamos contra o preconceito, a 

discriminação e a intolerância. Defendemos um 

mundo plural, mais inclusivo, com campanhas, pro-

dução de materiais explicativos e informativos como 

a cartilha da Diversidade Sexual. 

Aqui na Secretaria nós temos, através de le-

gislação estadual, a possibilidade de abrir um pro-

cesso administrativo e punir quem pratica LGBTfo-

bia, racismo e intolerância religiosa. Inclusive no dia 

5 de novembro a legislação que pune a LGBTfobia 

completou 20 anos de existência. Até na figura de 

advogado e  conhecedor do rito processual, eu ve-

rifiquei que a tramitação do processo administrativo 

era muito lenta e precisávamos criar medidas que 

dessem maior celeridade aos processos administra-

tivos, que punem homofobia e discriminação racial 

e religiosa.  

Dentre as medidas que deram celeridade 

ao processo, transformamos a audiência de me-

diação presencial em on-line. Da mesma forma, se 

uma das partes não participar da mediação, sem 

justificativa, o processo segue sua instrução. Cria-

mos metas de produção e prazos aos servidores 

para cumprir os atos processuais, com intimações, 

audiências, aberturas de prazos e decisões, sempre 

respeitando o contraditório e a ampla defesa, dimi-

nuindo o prazo entre os fatos e a decisão, o que dá 

a sociedade um melhor sentimento de justiça.

1- Como surgiu a oportunidade de assu-
mir a Secretaria da Justiça e Cidadania e o que o 
fez aceitar o convite? 

    2- Quais os maiores desafios desde então e como foi 
assumir o cargo em meio à pandemia?

 3- Quais suas principais metas e projeções dentro da 
Secretaria e da Fundação Casa? A curto e longo prazo. 

4- O que a secretaria tem feito para 
combater a homofobia e a discriminação 
racial e religiosa?

O DÓRIA É 
UM GESTOR 

PÚBLICO COM A 
MENTALIDADE DO 

SETOR PRIVADO

‘‘

‘‘
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Os prefeitos conhecem o Poupa Tempo, um 

importante serviço de produção de documentos de 

forma mais célere à população, além de ser um ser-

viço muito importante, todavia temos na Secretaria o 

CIC (centro de integração à cidadania), que também 

faz um serviço de produção de documentos, mas faz 

ainda outros essenciais serviços sociais e jurídicos à so-

ciedade, que o poupa tempo não faz. Os CICs dão 

relevante orientação jurídica à população através do 

Procon, Conselho Tutelar, defensoria pública, OAB, 

CAM (centro de auxílio à mulher), Cravi (centro de re-

ferência e apoio às vítimas de acidentes), bem como 

realiza cursos de capacitação, programas de empre-

gabilidade, aulas de dança, esporte, costura, além 

de doações de cestas básicas, agasalhos, cobertores, 

kites de prevenção etc. Estamos investindo nos CICs 

com a contratação de mais servidores, implementan-

do serviços à distância, realizando reformas, criamos 

uma plataforma que possibilita a população on-line 

verificar os serviços, horários e agendar suas inscrições. 

Estes serviços são relevantes e mudam a vida das pes-

soas, vejam as mulheres que muitas vezes são vítimas 

de violência doméstica e desconhecem seus direitos 

e os serviços que o Estado oferece para defendê-las, 

como as medidas protetivas e punir os infratores. Em 

São Paulo o governador Dória criou a DDM (delega-

cia da mulher) on-line, a plataforma SOS Mulher, au-

mentou as DDMs, hoje temos 139, que representam 

40% de todas as DDMs do país. Teremos 185 salas 

da mulher em Delegacias, além de 5 mil tornozeleiras 

eletrônicas para serem instaladas nos homens acusa-

dos de violência doméstica. 

Hoje temos uma Secretária da Justiça e Ci-

dadania digital e mais ágil, criamos novos serviços, 

criamos os serviços a distância e potencializamos a 

divulgação dos serviços disponíveis no site e nas redes 

sociais. Este é um dos desafios do setor público, gran-

de parte da população hipossuficiente desconhece 

os importantes serviços que o Estado oferece gratui-

tamente. 

Sabemos da importância do voto, por isso em parceria com a 

Justiça Eleitoral tivemos as urnas dentro dos centros da Fundação CASA. 

Realizamos rodas de conversa com os jovens para explicar os direitos po-

líticos, a importância do voto, inclusive no dia da última votação eu estive 

com as minhas filhas visitando os centros e parabenizando aqueles que 

optaram por participar do sistema democrático eleitoral. Ano que vem 

teremos novas eleições e, novamente, estimularemos os jovens a votarem 

e participarem da escolha de seus representantes no poder legislativo e 

executivo.

Eu venho participando, por solicitação de nosso 

governador, de várias outras tarefas na Secretaria, como a 

participação do Conselho de Segurança, da força-tarefa do 

combate às festas clandestinas, que evitou aglomerações, 

contaminações e mortes em um momento que ainda não 

tínhamos a vacina e os hospitais estavam com ocupação 

máxima. Da mesma forma o Estado de São Paulo foi o único 

que criou uma legislação que pune com multa de até 90 mil 

reais quem furar a fila da vacinação, exercendo aqui mais 

uma medida de proteção à vida ao respeitar a ordem de 

vacinação, que prioriza a idade, comorbidade e risco de con-

tágio, em razão da atividade profissional. 

Ainda sobre novos desafios, o governador Dória, pre-

ocupado com o aumento do combustível e da fraude neste 

comércio, criou, através de um decreto, uma força tarefa 

para combater o comércio irregular de combustível, nome-

ando a Secretaria da Justiça e Cidadania como coordenado-

ra. É um comércio que tem uma arrecadação anual de cerca 

de 110 bilhões de reais, é o primeiro arrecadador de receita 

para o governo, sendo 30 bilhões para o governo federal e 

80 bilhões para os Estados e nós sabemos que há uma es-

timativa de sonegação e de inadimplência de 14 bilhões de 

reais por ano, então isso precisa ser combatido. Infelizmente 

temos sonegação de impostos com a importação de com-

bustíveis como sendo outros produtos e, consequentemente, 

pagando uma tributação significativamente menor, além das 

fraudes na qualidade e quantidade de combustíveis que são 

dificilmente perceptíveis ao consumidor, portanto agiu acer-

tadamente nosso governador ao criar uma força-tarefa que 

une autoridades públicas como a Secretaria da Justiça e Ci-

dadania, da Segurança Pública, do Meio Ambiente, da Saú-

de, do IPEM, Procon e Cetesb para proteger o consumidor e 

punir os infratores. 

Sou uma pessoa que defende a cidadania, um Esta-

do Democrático de Direito, um Brasil melhor para nós e nos-

sos filhos. Que espera que cada brasileiro faça sua parte, es-

tudando, trabalhando e ajudando quem precisa, adotando 

melhores práticas ambientais sociais e de governança (ESG), 

e continua acreditando no Brasil e nos brasileiros.

Eu sou um estudioso do Direito Penal e do Processo Penal e a 

maioridade penal está suportado no amadurecimento da pessoa. Se ela 

tem discernimento para saber o que é certo ou errado ela deve ser punida 

quando erra. Em 1940 se entendia que uma pessoa menor de 18 anos 

(presunção  absoluta) não tinha este amadurecimento, logo não poderia 

ser punida, todavia sustentar hoje que um menor de 16 ou 17 anos não 

tem amadurecimento para entender o que é certo ou errado e, conse-

quentemente, não ser punido quando erra é insustentável. 

Por isso devemos reduzir a maioridade penal para 16 anos, toda-

via continuo defendendo que os adolescentes não só até os 18, mas até 

os 21 anos deveriam ter como pena a aplicação de medidas socioeduca-

tivas e deveriam cumprí-las em locais separados, isto porque o índice de 

reincidência de medidas socioeducativas é significativamente menor que 

o de cumprimento de pena de prisão. 

    5- Falando agora do cidadão que 
busca apoio do Estado, como a Secretaria 
pretende ampliar o acesso à Justiça?

7- Jovens votaram nas eleições municipais. Essa me-
dida ocorre dentro da própria Fundação Casa. Como acon-
teceu isso? 

8- A operação “combustível limpo” tem 
mostrado bons resultados. Fale sobre essa força-
-tarefa e sua importância.

9- Quem é o cidadão Fernando José da Cos-
ta?

    6- O senhor já se posicionou algumas vezes em en-
trevistas em favor da redução da maioridade penal para 16 
anos. Mantém essa posição? Por quê?
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A 
UMMES, União dos Municípios da Média Sorocabana, foi fun-

dada em 1994 como Associação de Municípios e, posterior-

mente, se transformou em Consórcio Público Municipal, reu-

nindo um grupo de 13 cidades estratégicas da região sudoeste 

do Estado de São Paulo. Atualmente, o Consórcio reúne um total de 19 cidades 

que, juntas, desenvolvem diversos projetos em benefício da população.

Segundo o atual Presidente da UMMES, e também prefeito de São Pe-

dro do Turvo, Marco Aurélio Oliveira Pinheiro, até janeiro de 2021 o consórcio 

ainda era composto por 13 municípios, mas devido a diversas ações, mesmo 

diante de uma pandemia, cresceu em um curto espaço de tempo. “Por meio de 

ações regionalizadas, compras de medicamentos e ações que geram economi-

cidade, nós conseguimos agregar novos municípios ao consórcio, sendo eles: 

Piraju, Alvinlândia, Campos Novos Paulista, Areiópolis e Ocauçu. Isso graças a 

um trabalho focado nas compras regionais, mesmo em época de pandemia”, 

conta Marco Aurélio. 

Para as cidades participantes da UMMES, o consórcio 

foi um dos maiores acontecimentos dos últimos anos, isso por-

que por meio de reuniões mensais, sem bandeiras partidárias, 

os prefeitos conseguem promover juntos o progresso regional 

por meio do desenvolvimento de projetos voltados à mobilida-

de, saúde, esporte, agricultura, turismo, educação e demais 

setores.

“Nós do município de Alvinlândia decidimos compor 

os quadros de consorciados da UMMES porque é uma forma 

de fazermos parte das licitações promovidas pelo Consórcio, 

que facilitam a implantação de diversos projetos que têm como 

objetivo trazer melhorias à população de cada município”, diz 

Abigail Cateli Dias, Prefeita de Alvinlândia.  

Ainda pensando em melhorias para a população regio-

nal e por conta da pandemia, o consórcio uniu os esforços dos 

associados para promover atendimentos online aos moradores 

dos 19 municípios, por meio da telemedicina a partir de De-

zembro de 2021. 

“Foi um ano difícil, que centralizou os esforços para 

ações de combate à pandemia, mas que também fortaleceu 

o consórcio que uniu forças e um dos frutos desta união foi 

o serviço de atendimentos médicos online, que englobará di-

versas especialidades, diminuindo as demandas e agilizando 

diagnósticos”, complementa o presidente da UMMES, Marco 

Aurélio. 

O serviço de telemedicina será implantado e poderá 

ser contratado desde por uma Santa Casa, até por uma UBS, 

disponibilizando suporte completo à saúde dos municípios em 

diversas especialidades. 

Ainda no âmbito da saúde, a UMMES é responsável 

pelo SAMU Regional de Ourinhos que abrange o atendimento 

de 13 dos 19 Municípios Consorciados, distribuído em 5 ba-

ses, atendendo mais de 260 mil habitantes. No ano de 2021 

foram realizados investimentos para melhoria dos serviços, a 

exemplo, no auge da pandemia foi adquirido 1 (um) ventilador 

(respirador) mecânico para transporte, equipamento indispen-

sável no atendimento de urgência no caso de doenças respi-

ratórias.

A UMMES também encampou diversas discussões e 

debates por meio da Câmara Técnica de Saúde no que se 

refere ao enfrentamento da COVID – 19, padronização das 

ações regionais entre outras.

UMMES EXPANDE O NÚMERO DE 
MUNICÍPIOS AGREGADOS EM 2021

ummes

saúde

Os municípios que hoje compõem a UMMES são:

Mesmo com o Covid-19, a União dos Municípios da Média Sorocabana cresceu 
no último ano e hoje contempla 19 cidades 

• ALVINLÂNDIA

• AREIÓPOLIS

• BERNARDINO DE CAMPOS

• CAMPOS NOVOS PAULISTA

• CANITAR

• CHAVANTES

• ESPÍRITO SANTO DO TURVO

• IBIRAREMA

• IPAUSSU

• OCAUÇU

• ÓLEO

• OURINHOS

• PIRAJU

• RIBEIRÃO DO SUL

• SALTO GRANDE

• SÃO PEDRO DO TURVO

• SANTA CRUZ DO RIO PARDO

• TIMBURI.

Reuniões Itinerantes com representantes das Prefeituras que compõem a UMMES  -  Foto: Richard Rojas

Adesão do Município de Alvinlândia à UMMES -  Foto: Richard Rojas

UMMES fecha parceria com Santa Casa de Ourinhos -  Foto: Richard Rojas

UMMES adquire novos equipamentos para o SAMU

Apresentação da telemedicina aos municipios consorciados -  Foto: Richard Rojas

Marco Aurélio de Oliveira Pinheiro

Presidente UMMES - Prefeito de São Pedro do Turvo

 -  Foto: Richard Rojas

informe publicitário
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A UMMES demonstrou protagonismo no ano de 2021, 

liderando ações regionais de compras consorciadas promo-

vendo economia aos municípios, dentre essas já realizadas:

SERVIÇOS MÉDICOS DE ESPECIALDIADES; EXAMES 

CLÍNICOS, DE IMAGEM E DE DIAGNÓSTICOS (preços muito 

abaixo do praticado, valores próximos da tabela SUS); MEDI-

CAMENTOS tabela CIMED de “A” a “Z” (medicamentos com 

descontos de até 75% da tabela CIMED); SISTEMA SIMUS de 

automação dos serviços de saúde; MÃO DE OBRA DE OPE-

RADORES DE MÁQUINAS E MOTORISTAS DE CAMINHÃO 

(desonerando os municípios com as contratações e atendendo 

as demandas enquanto perdurar a restrição da pandemia de 

A UMMES realizou um grande investimento na melho-

ria de seu parque de máquinas, renovando a frota e realizando 

manutenções preventivas e corretivas, o que permitiu que os 

municípios executassem serviços de limpeza urbana, manuten-

ção de aterro sanitário.

Um dos municípios beneficiados foi Bernardino de 

Campos -SP, que por meio dos equipamentos e maquinários 

do consórcio, conseguiu manter seu aterro sanitário que, antes, 

corria o risco de ser interditado. “Nós conseguimos comprar 

Além disso, como teste piloto, após longos meses de 

pandemia, a UMMES se prepara para a retomada das ativida-

des e competições a nível regional da Média Sorocabana, por 

meio da organização do Campeonato Intermunicipal catego-

ria de campo sub-15 e também por meio de uma corrida com 

início no município de Chavantes e término em Canitar, num 

percurso de 10km, além de torneio de vôlei de praia, que deve 

ser realizado na Prainha Municipal de Salto Grande. 

“Após todo esse tempo de pandemia, como teste pilo-

to, decidimos voltar a implementar atividades voltadas ao lazer 

e esporte, práticas que vão trazer momentos de alegrias aos 

munícipes, principalmente após tempos tão difíceis”, completa 

Marco Aurélio.  

realização de concurso público).

- Licitações em Andamento, já publicadas: UNIFOR-

MES ESCOLARES; KITS ESCOLARES; IV – APARELHO DE UL-

TRASSONOGRAFIA (para atender demanda regional). 

- Licitações na fase preparatória: MATERIAIS ESPORTI-

VOS; MAQUINÁRIOS E CAMINHÕES para serviços de terra-

planagem; MATERIAIS DE LIMPEZA; MATERIAIS DE ESCRITÓ-

RIO/EXPEDIENTE; MATERIAIS DE ENFERMAGEM; SERVIÇOS 

DE PUBLICIDADE; SERVIÇOS DE SONORIZAÇÃO DE EVEN-

TOS E PAINÉIS DE LED; OXIGÊNIO; LUMINÁRIAS DE LED.

as máquinas a um valor acessível por conta da parceria com 

a UMMES. Para um município pequeno como o nosso, isso 

fez toda diferença.A partir dessa compra, pudemos realizar um 

trabalho importante de organização do aterro, que estava pre-

cisando de uma atenção especial. Chegamos até a receber um 

agradecimento do secretário do estado de São Paulo, parabe-

nizando o município e essa parceria foi importante”, conta o 

Prefeito e Bernardino de Campos, Wilson Garcia.

COMPRAS CONSORCIADAS

PATRULHA MECANIZADA

ESPORTE E LAZER

Copa UMMES de Futebol Sub-15 -  Foto: Richard Rojas

Copa UMMES de Futebol Sub-15 -  Foto: Richard Rojas

informe publicitário
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Administração 
Penitenciária 

Casa Civil

Comunicação

Desenvolvimento Econômico

Agricultura e 
Abastecimento

Casa Militar e Defesa Civil

Cultura e Economia Criativa

Desenvolvimento Regional

Av. General Ataliba Leonel, 556 – Caran-
diru – CEP 02033-000 – São Paulo – SP
Fone: (11) 3206-4700
E-mail: faleconosco@sap.sp.gov.br 

Av. Morumbi, 4.500 – 1º andar – CEP 
05650-905 – São Paulo – SP
Fone: (11) 2193-8000 | Fax: (11) 2193-
8710

Palácio dos Bandeirantes, 4.500
Fone: (11) 2193 8520

Avenida Escola Politécnica, 82, Jaguaré
CEP 05350-000 – São Paulo – SP
Fone: (11) 3218-5442
E-mail: secretaria@desenvolvimento.sp.gov.br

Praça Ramos de Azevedo, 254 – CEP 
01037-912 – São Paulo – SP
Fone: (11) 5067-0000

Av. Morumbi, 4.500, térreo – CEP: 05650-
905  – São Paulo – SP
Fone: (11)  2193-8303
E-mail: cmilitar@sp.gov.br

Rua Mauá, 51, 1º andar, Luz
CEP 01028-900 – São Paulo – SP
Fone: (11) 2627-8000 | Fax: (11) 3221-4744
E-mail: secretario@cultura.sp.gov.br 

Av. Morumbi, 4.500 – 1º andar – sala 159 
CEP 05650-905 – São Paulo – SP
Fone: (11) 2193-8000
Site: http://sdrdes.sep.sp.gov.br/

Coronel Nivaldo Cesar Restivo
Luiz Carlos Cartisse – Secretário Executivo 

João Carlos Fernandes
Secretário Executivo 

Eduardo Pugnali – Secretário Executivo Dra. Claudia Pedrozo – Secretária 
Executiva

Bruno Rocha Nagli – Secretário Executivo

Francisco Matturro – Secretário Executivo 

Tenente Coronel PM Henguel Ricardo
Pereira – Secretário Adjunto

Rubens Emyl Cury – Secretário Executivo

Caue Macris

Cleber Mata

Patricia Ellen da Silva

Itamar Borges

Alexandre Monclús Romanek

Sérgio Sá Leitão

Marco Vinholi

secretários e adjuntos secretários e adjuntos

São ao todo 26 secretarias que integram o Governo do Estado de São Paulo, ligadas à saúde, educação, transportes, segurança 
pública, fazenda, desenvolvimento social, agricultura, entre outras. Aqui você pode conhecer de perto o trabalho dessas unidades, 
assim como os nomes de seus titulares, telefones e e-mails.

CONHEÇA SPTODOS OS SECRETÁRIOS E
EXECUTIVOS DO GOVERNO

DO ESTADO DE 

Nayara Karam Moysés  – Secretária Executiva Aracélia Lúcia Costa – Secretária Executiva

Desenvolvimento Social Direitos da Pessoa com Deficiência

Rua Bela Cintra, 1.032, 11º andar
CEP 01415-000 – São Paulo – SP
Fone: (11) 2763-8000
E-mail: faleconosco@desenvolvimentoso-
cial.sp.gov.br

Av. Auro Soares de Moura Andrade, 564, 
Portão 10, Barra Funda  CEP 01156-001
São Paulo – SP
Fone: (11) 5212-3700
E-mail: ouvidoria@sedpcd.sp.gov.br

Célia Parnes Célia Leão
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Procuradoria Geral do Estado

Secretaria Particular

Saúde

Transportes Metropolitanos

Projetos e Ações Estratégicas

Segurança Pública

Turismo

Rua Pamplona, 227 – 17º andar – Bela 
Vista – CEP 01405-902 – São Paulo – SP
Fone: (11) 3372-6401 | 6402 | 6403 | 
6404 | 6407
E-mail: pge@pge.sp.gov.br

Avenida Morumbi, 4.500, térreo 
CEP: 05650-905 – São Paulo – SP
Telefone: (11) 2193-8000

Av. Dr. Enéas de Carvalho Aguiar, 188 – 
CEP 05403-000- São Paulo – SP
Fone: (11) 3066-8000
E-mail: comunicacao@saude.sp.gov.br

Rua Boa Vista, 175 – Bloco A – do 10º ao 
15º andar- CEP 01014-001
São Paulo – SP
Fone: (11) 3291-2102/ 2103/ 2133/ 
2134 - Gabinete
E-mail: fale@stm.sp.gov.br

Rua Líbero Badaró, 39
CEP 01009-000 – São Paulo – SP
Fone: (11) 3291-6500

Av. Escola Politécnica,82 – Jaguaré –  CEP: 
05350-000
São Paulo – SP
Fone:  (11) 3718 6500
E-mail:  turismo@sp.gov.br

Lia Porto Corona

Wilson Pedroso

Jean Carlo Gorinchteyn

Alexandre Baldy de Sant’Anna Braga 

Rodrigo Maia

General João Camilo Pires de Campos 

Vinicius Lummertz

 Av. Rangel Pestana, 300 
 CEP 01017-911 - Sé – São Paulo – SP

Claudia Polto da Cunha - Procuradora Geral 
Adjunta 

Reinaldo Iapequino
Secretário Executivo

Eduardo Ribeiro Adriano – Secretário Adjunto 

Paulo José Galli – Secretário Executivo

Coronel PM Álvaro Batista Camilo
Secretário Executivo da PM 
Dr. Youssef Abou Chahin – Secretário 
Executivo da PC

Guilherme de Miranda Clementino
Secretário Executivo 

Relações Internacionais
Júlio Serson

Palácio dos Bandeirantes, 4.500
Fone: (11) 2193-8656 / 8631

Affonso De Alencastro Massot – Secretário 
Executivo

secretários e adjuntos secretários e adjuntos

Fernando Marangoni – Secretário Executivo

Tomás Brugisnki de Paula 
Secretário Executivo 

Renilda Peres de Lima
Secretária Executiva

Luiz Ricardo Santoro – Secretário Executivo

Amauri Silva
Secretário Adjunto

Marco Aurélio Pegolo dos Santos 
Secretário Executivo 

Educação

Fazenda e Planejamento

Habitação

Esportes

Governo

Infraestrutura e Meio Ambiente

Praça da República, 53 
CEP 01045-903 – São Paulo – SP
Fone: (11) 0800 7700012
E-mail: infoeducacao@educacao.sp.gov.br

Praça Antônio Prado, n 09
Centro Histórico de São Paulo, 
CEP 01010-010 - São Paulo - SP
(11) 3241-5822 
faleconosco@selj.sp.gov.br

Av. Rangel Pestana, 300 – CEP 01091-900 
São Paulo – SP
Fone: (11) 3243-3400

Rua Boa Vista, 170 – 16° andar – Bloco 2 
Ed. Cidade 1 – CEP 01014-000
São Paulo – SP
Fone: (11) 3638-5100
Fax: (11) 3638-5170
E-mail: secretariadahabitacao@sp.gov.br

Avenida Morumbi, 4500 – 2º andar – CEP 
05650-905 – São Paulo – SP
Fone: (11) 2193-8000

Av.Prof.Frederico Hermann Jr., 345 – Alto 
de Pinheiros – CEP 05459-900
São Paulo – SP
Fone: (11) 3133-3000
E-mail: gabinete.ambiente@sp.gov.br

Rossieli Soares da Silva

Henrique Meirelles 

Flavio Amary 

Aildo Rodrigues Ferreira

Rodrigo Garcia 

Marcos Penido

Justiça e Cidadania Logística e Transportes

Pátio do Colégio, 148/184 – Centro – CEP 
01016-040 – São Paulo – SP
Fone: (11) 3291-2600 (PABX)
E-mail: justica@justica.sp.gov.br

Rua Iaiá, 126 – 12º andar – Itaim Bibi – 
São Paulo – SP
Fone: (11) 3702-8000
Fax: (11) 3702-8160
E-mail: ouvidoria@transportes.sp.gov.br

Fernando José da Costa João Octaviano Machado Neto
Pedro Rubez Jehá
Secretário Executivo

Edson Caram – Secretária Executiva
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SUAS DÍVIDAS  COM A CIDADE DE DESCONTO
EM JUROS E MULTAS

EM ATÉ 3X
Quando a pandemia chegou em São Bernardo, a prefeitura agiu, e 

ao invés de fazer hospital de campanha, reformou o velho Hospital 

Anchieta e entregou o HU, a maior construção do país dedicada aos 

pacientes com covid. Precisamos manter os cuidados, mas é hora 

de olhar pra frente, de recomeçar.

Pra isso, a prefeitura dá uma força pra você se livrar das dívidas 

com 100% de desconto nos juros e multas.

Escaneie o QR code ou acesse o link abaixo e resolva tudo 
on-line, ou vá a uma das unidades da Rede Atende Bem.

saobernardo.sp.gov.br/portal-financas
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